

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Cánovas del Castillo, número 17,
donde se dirigirá toda la correspondencia.
No se devuelven originales.

NUEVA ILLICE

SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'25 pta.
Resto de España, trimestre 1'00 pta.
Extranjero, trimestre 1'50 pta.
Número suelto, CINCO céntimos

Revista Semanal, Órgano de la Agrupación Cultural JUVENILIA

Director: P. Pastor Maciá.

Administrador: F. Espinosa Gómez

Molino DE LAS DOS MUELAS

Se muele pronto y bien

La cuestión Santo-Vives

Sr. Director de NUEVA ILLICE. Distinguido amigo: Nuevamente desearía de su bondad la publicación en el periódico que V. tan dignamente dirige de las adjuntas cuartillas, quedándole muy agradecido su s. s. q. e. s. m.

José Santo

¡Quién mal anda...!

Sólo la verdad ha de redimirnos.

OTRO SANTO

Como quiera que todo Elche se ha llegado a interesar en la cuestión pendiente entre un servidor y José Vives, es para mí un deber informar a la opinión pública de todo cuanto ha ocurrido en la pasada semana.

Serían las ocho de la noche del próximo pasado domingo se presentaron en mi casa los señores Francisco García Alberola y Manuel Serrano Orts, quienes me manifestaron que traían una carta de Pepe Vives en la cual aceptaba el reto lanzado por mí desde las columnas de NUEVA ILLICE, y que a ellos les había nombrado sus representantes para entenderse en todos aquellos asuntos que se relacionaran con

la organización de la controversia. Muy corteses se pusieron a mi disposición.

Les contesté que ya les notificaría con quienes se habían de entender para llevar a efecto mi reto.

Seguidamente escribí a mi amigo de la infancia el íntegro y notable médico D. Julio M.^a López Orozco y a mi entrañable compañero Francisco García Dalmau la siguiente carta:

Señores Julio M.^a López Orozco y Francisco García Dalmau.

Elche.

Estimados amigos: Os supongo enterados del incidente surgido entre un periódico local y mi humilde persona.

A raíz de mi réplica en NUEVA ILLICE he recibido una carta de D. José Vives, en la que acepta mi reto y nombra a sus amigos Francisco García Alberola y Manuel Serrano Orts, para que lo representen.

Suponiendo no tendreis inconveniente en concederme el honor de representarme, os ruego os entrevistéis con los amigos de Vives, para acordar el día, sitio, hora y condiciones en que se ha de celebrar el acto.

Excuso deciros que deje el asunto en vuestras manos y acataré gustoso cuanto hagais.

Disponed de vuestro afectísimo amigo

José Santo

Como ya el Sr. García Alberola me había indicado que desde luego José Vives aceptaba el reto y les nombraba sus representantes, no tuve curiosidad por enterarme del contenido de la carta de Vives, creyendo que en ella existía simplemente lo que me había manifestado el Sr. García, como testimonio y garantía de lo manifestado por dicho señor. Pero

¡cual no sería mi sorpresa al enterarme de su contenido! ¡Aquello no era una carta! ¡Era un bacín lleno de porquería! ¡Buen efecto había hecho mi artículo «La osadía de un malvado»!

Y para que todos los illicitanos puedan certificar de que no miento, ¡allá va la cartita!

Elche 2 Abril 1916.

Sr. D. José Santo

Presente.

En el periódico local **NUEVA ILLICE**, de hoy, acabo de leer el artículo que me dedica y el reto que me hace para una controversia pública, que desde luego queda aceptada.

No me considere tan inocente que haya pensado una sola vez siquiera, que V. vaya al mitin. Lo conozco bien. Usted lo sabe, sobre todo desde aquella vez en que el retador era «Trabajo» y el retado usted que, diciendo de *palabra* que aceptaba, pensó de **HECHO** todos los recursos imaginables para no acudir al mitin, como efectivamente no acudió. ¡Aquí lo conocemos tanto!

Sé el objeto que V. se propone: producir efecto fuera de la localidad, donde no lo conocen. Pero también fuera le conocerán, porque para eso estamos nosotros, que, mientras V. no se modifique en su conducta de comerse crudos a los curas, también de *palabra*, como un furioso anticatólico y valiente republicano, y después asistir a misa y salir en las procesiones, cirio en ristre, no podemos abandonar el examen de su comportamiento, solo digno de un lacayo del patrono, que maltrate a las maquinistas, se porte mal con sus compañeros de oficio y hable pestes de los socialistas, no en presencia de éstos, sino de sus hijas, tiernas muchachas de 10 o 12 años. Y ¡todo para que le oiga el amo!

Muy de veras sentiré no acuda al mitin, y que en esta, como en tantas otras ocasiones de su vida, se vuelva V. atrás humildemente; pero si por primera vez quiere hacer honor a su palabra acudiendo al sitio a que ha retado, de igno a mis amigos y correligionarios Manuel Serrano Orts y Francisco García Alberola, presidente y secretario respectivamente de la Agrupación Socialista, que han aceptado mi encargo, para que, con V. o con las personas que V. elija, convengan el día, hora y sitio de la controversia, a fin de averiguar quien es el que calumnia, injuria y miento.

J. Vives

Como fiera herida de muerte y en el estertor de la agonía, se revuelve José Vives, dándose zarpazos y dentelladas. Pero todo inútil; el tiempo, mi fiel aliado, aclarará la verdad.

Solo un punto me interesa recoger de su carta. El referente a aquel en que «el retador era «Trabajo» y el retado yo». ¡También mentí en aquella ocasión!

¿Pero qué interés tendrá este hombre en desacreditar a su partido? Yo sostenía desde las columnas de «La Razón», que la Cooperativa de Consumo iba a la bancarrota, por la mala administración que se efectuaba, y el tiempo ¡oh, fiel amigo! me dió la razón, pues tardó muy poco la Cooperativa en dar el *golpe*. ¡Mentira! ¡Calumnias de Santo!

Aceleremos el final, que esto se alarga.

Mis representantes, después de celebrar varias entrevistas con los que representan a Vives, me remiten la carta siguiente:

Sr. D. José Santo

Querido amigo: Tan pronto como recibimos tu carta confiándonos el para nosotros honroso encargo de representarte en la cuestión que tienes pendiente con D. José Vives, procuramos ponernos al habla con los representantes de este.

Marchamos de perfecto acuerdo en todos los detalles referentes a la organización de la controversia; pero disintimos en un punto capitalísimo, esencial a nuestro juicio.

En éste: En tu reto a Vives, dices con toda claridad, que propones la controversia pública para terminar de una vez. Basándonos en ésto exigimos de los representantes del Sr. Vives, la seguridad de que este, una vez terminado el acto, vencido o vencedor, no volvería a insistir en la prensa sobre el mismo asunto. Además, como concurría en el señor Vives, la circunstancia de ser director de un periódico, pedíamos que él recabase de los redactores del mismo la seguridad de no inmiscuirse, por su cuenta en la cuestión, ya que no sería caballero ni honrado, después de terminar este *duelo* a razonamientos, encontrarse lo mismo que antes de empezar, y mucho menos que el Sr. Vives, admitiera tercerías en su ayuda o en su defensa.

Nosotros dabamos la seguridad de que por tu parte admitirías la condición y que también vencido o vencedor te abstendrías de volver sobre este asunto.

Los representantes del Sr. Vives, aunque conforme con el sentido moral de nuestras palabras, después de consultar con éste no admitieron el compromiso, por creer que coartaba la libertad de una redacción. ¡Como si hubiese libertad que tolerase la intromisión de nadie, en una cuestión de honor ventilada ya entre dos caballeros!

No admitida esta condición de nobleza, según nosotros, entre dos adversarios que públicamente ven-

tilan la cuestión pendiente entre ellos, dímos por terminada nuestra misión.

Haciéndolo así han creído obrar noble e hidalgamente tus buenos amigos

J. M.^a López. — Francisco García Dalmau

A estos mis buenos amigos, solo me resta hacer pública mi gratitud, por su leal y noble comportamiento. No esperaba menos. A su carta, que el pueblo haga los comentarios.

FINAL

Y ahora, seguid calumniándome. ¡Dad rienda suelta a ese caudal tan variado y tan selecto de injurias que poseéis! Nada hará meilla en mí, pues todo Elche sabe quienes somos y no olvida que ayer babeasteis sobre el honor del distinguido letrado D. Manuel Gómez Valdivia pretendiendo hacer girones su honra, y hoy le preparais recepciones de desagravio en el Círculo Obrero.

Todos recuerdan que ayer elevasteis hasta lo infinito a Vicente Sansano Fenoll, y hoy le arrastrais por el fango.

Ese es vuestro sino; difamar, calumniar. ¡Oh tiempo, tiempo! Acelera tu paso para que la verdad brille, para que la luz llegue a tanto cerebro oscurecido, y entonces tendrá vida aquello de *quien mal anda...*

José Santo

NUEVO ASILO

El próximo mes de Mayo, darán principio las obras del Nuevo Asilo.

Esta vez, si qué podemos decir, que la idea magnífica de dotar a Elche de un asilo montado a la moderna, pasará de ser proyecto.

Hemos visto la lista de suscripciones, para sufragar los gastos que reporten las obras, y toda la integran personas pudientes; y como los gastos son enormes y las entradas no son bastantes para cubrirlos, precisa ver la manera que la gente trabajadora, que es comunmente la que más suele disfrutar de esta benéfica institución, aporte su peculio, por insignificante que sea, para que esta obra tenga un feliz y pronto término.

Nosotros exponemos una idea, para ver si la clase trabajadora la recibe bien.

Del jornal semanal, que cobran de casa de los patronos descontar cada siete días la modesta can-

tidad de *cinco céntimos*, durante los meses que duren las obras. Lanzamos la idea, para ver si es bien acogida en las sociedades de resistencia, pues creemos que la implantación de una Casa Asilo en esta ciudad, con arreglo al plan del notable arquitecto D. Marceliano Coquillat, nos interesa a todos y todos debemos coadyuvar para que la obra quede realizada.

D. SALVADOR CANALS

El jueves visitó nuestra ciudad este ilustre periodista y político, candidato a la representación en Cortes por este distrito en la contienda electoral de hoy.

Saludó en su casa domicilio al jefe local del partido conservador D. Alberto Ganga, que, desde algún tiempo a esta parte, se halla un tanto quebrantado de salud.

Sus amigos le obsequiaron con un banquete, que fué servido con la esplendidez acostumbrada por el Hotel «La Confianza», al que asistieron 70 comensales.

En el correo de la noche descendente de Murcia, regresó a Alicante tan distinguido huesped.

KURSAAL

En los días 6 y 7 ha actuado con grande éxito, la compañía dramática que dirige el primer actor D. Emilio Portes poniendo en escena las obras «El Cardenal», «La Garra» y «La casa de Quirés.»

Por falta de espacio no publicamos la oportuna reseña, prometiendo hacerlo en el número próximo.

Para el sábado, domingo y lunes próximos, reaparición de la misma compañía, que pondrá en escena: el sábado, «La Llamareda», el domingo por la tarde «Pastor y Borrego», por la noche «Fantomas» y el lunes, por la tarde, «La casa de Quirós» y por la noche, «La fuerza bruta» y «La moza del Llano.»

Se ha abierto un abono para estas funciones a los mismos precios que rigieron en la pasada actuación. Se admiten encargos en taquilla.

Aviso importante

Se convocan a los señores Cortadores del ramo de alpargatas para una reunión que se celebrará hoy día 9 a la tres horas de su tarde, en el Círculo Obrero.

La Comisión

DE FOOT-BALL

El «Foot ball association», es indudablemente el deporte que más partidarios tiene hoy en España. Los grupos de jugadores de «hockey, foot-rugby, base-ball, tennis» y otros deportes, suelen ser derivaciones de alguna sociedad de Foot ball association.

Parece ser que las sociedades organizadas, tienen ahora tendencia a fomentar todos los sports, y así se han formado ya equipos de «hockey.» En cuanto al «Rugby», muy pocas son las personas que le hayan tomado con algo de interés y no creo que haya hoy ningún equipo en España, y el «base ball» es un juego que lo practica casi exclusivamente la colonia mexicana.

El «Foot-ball association» va adquiriendo una importancia tal, que constantemente están naciendo sociedades dedicadas al cultivo de este deporte y que no siempre pueden seguir viviendo por falta de organización.

La organización de un equipo de foot-ball es mucho más complicada de lo que a primera vista parece. Aquí, en España, donde no tenemos jugadores profesionales, es necesario reunir un grupo de gentes entusiastas de este deporte y buscar un estímulo cualquiera. Yo, una vez que he tenido que hacer esto, me he preocupado en primer lugar del público. Un jugador tiene que acostarse temprano la noche anterior al partido, tiene que moderarse en la alimentación el día que juegue, tiene que asistir al partido a que fuera llamado aunque tuviera una distracción que más le agradara, etc. y todo eso es muy difícil que se haga por afición al Sport, se hace casi siempre por el público, buscando un aplauso. Por lo tanto había que hacer público. La psicología del público es muy sencilla: para los espectadores de un partido, es en general más importante que el juego que desarrolla un equipo, el color de su camiseta, el que esté el campo perfectamente pintado, que las porterías tengan redes nuevas y que estén colocadas las banderas de los ángulos. Así se ve que es muy difícil que un equipo sin campo y sin uniforme, se acredite, necesitaría para ello, empezar desarrollando un juego maravilloso para darse a conocer. En cambio, teniendo perfectamente organizada la cuestión del campo y las camisetas, parece que los partidos que juega, revisten una se-

riedad que es muy difícil ver de la otra manera; y así se hace público.

Después de esto, es indispensable dar tanta importancia a los segundos equipos y sobre todo a los infantiles como al primero. Si un jugador del primer equipo deja de jugar, es necesario que sea sustituido por algún otro, y si no hay buenos jugadores en el segundo, no habrá forma de completar el equipo. Ahora mismo ocurre que el primer equipo del «Madrid F. C.» está incompleto porque le falta un delantero.

Un jugador de foot ball no se improvisa, es necesario que juegue muchos años antes de llegar a ser algo, y sobre todo debe empezar a jugar desde pequeño; de ahí la importancia de la formación de equipos infantiles. Ya hace varios años que en el Norte se preocupan seriamente de esta cuestión, y las sociedades organizadas campeonatos infantiles y algunas veces han llevado equipos de fuera para jugar contra sus infantiles. También en Madrid se ocupan ahora de esto, y actualmente se está celebrando un concurso para equipos infantiles.

Otra cosa necesaria para llegar a formar un buen equipo, es el jugar contra otros más fuertes. La razón por la cual los equipos del norte son superiores a los demás, es por lo mucho que han aprendido jugando contra equipos extranjeros, los cuales casi siempre han vencido a los nuestros, pero que han enseñado el juego de combinación que antes nos era casi desconocido.

Algunas sociedades han tenido durante algún tiempo jugadores profesionales en sus equipos. Esta medida aunque algo costosa, es muy recomendable, sobre todo en la época de formación de un equipo, pues uno de estos jugadores no solo enseña a los demás, sino que contribuye a formar un equipo fuerte, unido y disciplinado.

En cuanto a los entrenamientos, el más conveniente, a mi modo de ver, es el de jugar partidos entre la línea de ataque del primer equipo y la defensa del segundo contra la defensa del primero con ataque del segundo. Es claro que esto tiene el inconveniente de que no se entrena juntas todas las líneas y que al llegar un partido no haya la suficiente unidad en el equipo, pero como el entrenamiento ideal, o sea el jugar dos partidos semanales contra otros equipos, es imposible en la práctica, apesar de este defecto, creo que se puede aceptar.

Y para terminar, hablaré algo del nombre espa-

bol de este deporte. Sobre esto hay varias opiniones: Foot ball, fútbol, balompié, pelotapié.

Balompié es un prudente término medio entre el castellano y el francés, a pelotapié le falta sintaxis. De españolizar el nombre, sería muy largo, «juego de la pelota con el pié», de modo que en mi concepto, o queda foot-ball o se transforma en fútbol.

José Luis Ituarte

Más sobre ferro-carriles

El imperio de los nervios

Nuevamente hemos de ocuparnos hoy, de la conducta censurable, por lo intemperante y destemplada, del nervioso capataz de servicio en esta línea que se ha tomado el trabajo enojoso de denunciar a los tribunales a los pacíficos vecinos de este pueblo, por no sabemos que clase de delitos perpetrados por nuestros convecinos.

Por lo que de ello se deduce, este irresoluto empleado, tiene interés sumo en ganarse la antipatía de todo el pueblo: y a juzgar por el camino emprendido, es de presumir, que, al final de la jornada, le habrá conseguido con creces. ¡Fruto desdichado de su estrecho criterio y de su soberbia, que podría acarrearle algún serio disgusto, por su censurable proceder!

En primer lugar: y volviendo al asunto que motivó nuestra primera crónica, por todos los jefes de estación, salve raras excepciones, se ha permitido el acceso a los andenes, llegando a abrir las puertas de par en par, para que pasare el público, y viniendo a constituir el paseo por la estación una distracción o recreo, para nuestro vecindario. Solo alguno de ellos prohibió la entrada al andén, únicamente, en el momento de la llegada de los trenes, con el fin de evitar las aglomeraciones y de facilitar los servicios; pero tal prohibición, nunca se hizo extensiva por nadie, a los caminos y veredas que por distintos puntos afluyen a la vía, ni a los terraplenes de la misma, ni aún a los mismos andenes, fuera de la hora de la llegada de los trenes.

Tales concesiones, crearon una costumbre general en nuestro pueblo, que si se ha de extinguir algún día, será a fuerza de algún tiempo y de mucha

prudencia, al negar al público lo que por tanto tiempo se le ha venido permitiendo.

Por eso, sostenemos, que el cruzar o pasear por los terraplenes del ferrocarril, no puede constituir y de hecho no constituye, un acto punible, pues que falta la «voluntad» de faltar a los preceptos legales, que exige como requisito indispensable, el primer artículo de la Ley Penal y muy al contrario al hacerlo se creen ejercitar un derecho.

Empezárase por dictar un bando sobre el particular y siempre obrando con mucha prudencia, en día no lejano se habría conseguido lo que se proponen.

Y si bien es verdad, que del Reglamento para la aplicación de la Ley de Policía de Ferrocarriles, artículo 94, parece deducirse que el tránsito está prohibido; no es menos cierto, que, de las cartillas colocadas en varios parajes que dicen al pie de la letra: «Se prohíbe la circulación *entre las vías*» disposición complementaria del precitado artículo se deduce así mismo que, no se prohíbe, o que se tolera el paso, por el extremo donde va tendida una sola de ellas y por el terraplén inferior o por la línea divisoria entre la propiedad particular y la zona de la vía.

Mas que nada, lo que repugna a las personas sensatas, es el criterio radical que se nos quiere aplicar en este caso, cuando es sabido que la compañía de Ferro-carriles, no cumple jamás con ninguna ley ni ningún reglamento, por los que solo de nombre, se rige.

Y también la forma del procedimiento. Por fuerza el «simpático» capataz quiere aparecer como el «coco» de este pueblo, amontonando denuncias contra honrados y pacíficos ciudadanos, amonestándoles con terminachos apocalípticos y autoritarios y creyendo ¡infeliz!, que el tribunal municipal compuesto de personas respetabilísimas, por su cultura y por su prudencia, le va a hacer el juego.



Vamos a relatar una anécdota, que referimos, salvando los respetos que nos merecen algunos buenos amigos de ferrocarriles, con cuya amistad nos honramos, pero que es muy adecuada para el caso.

Hace ya algún tiempo, caminaba de puerta en puerta un hombre haraposo y no bien parecido, mendigando una limosna por Dios. Se acercó a un

NUEVA ILLICE

Laboratorio de análisis

DE

ORINAS

Este laboratorio se halla provisto de todos los reactivos y aparatos científicos modernos que aseguran la exactitud requerida por los análisis. El análisis de las orinas es indispensable para facilitar el diagnóstico, pronóstico y tratamiento de las enfermedades.

Odontálgico Coquillat

Remedio heroico para curar la carie de los dientes y muelas y curar sus dolores más intensos. Precio 0.75 pesetas.

Depilium Bulbis

Unico producto que extirpa el pelo o vello en cinco minutos, extirpando completamente la raiz, sin causar escozor ni irritación en la piel.

GASTROVANADINA

Cura Estómago Intestinos y el Estreñimiento

Tónico digestivo, antigastrálgico y antiséptico que regulariza la digestión, cura la dispepsia ácida y flatulenta, la atonía gástrica, catarro de estómago e intestinos y el estreñimiento. Precio caja grande 2.50 pesetas. Caja pequeña 1.50 pesetas.

Callicida Coquillat

Para extraer, sin dolor ni molestia, los CALLOS y DUREZAS de los pies :

Dentófilo Infalible

Para el Babeo y Lombrices

Este medicamento hace reaparecer la baba, facilita la dentición y cura sus accidentes :

Laboratorio y Farmacia A. Coquillat

Calles Troneta y Anreliano Ibarra.